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Chers Chaumontais, Chers Brottais, 

Comme chaque année en cette période, le ballet de la 

rentrée reprend son rythme. Et c’est au son de quelques 

notes de musiques, prélude aux projets qui vont animer 

le conservatoire et les écoles de la ville de Chaumont 

que s’est déroulée cette rentrée, augurant ainsi un retour 

plus doux sur les bancs de l’école. Je saisis ici l’occasion 

de remercier celles et ceux qui ont œuvré à ce moment 

exceptionnel !

La rentrée 2023, c’est aussi le début des travaux de l’école 

de La Rochotte, « école du socle » c’est-à-dire en phase 

avec son environnement tant de manière pédagogique 

que géographique. Une école inscrite dans son quartier, 

qui fédère les générations, exemplaire en termes 

d’écologie et de développement durable.

Car ce changement climatique, nous devons tous 

l’assumer et c’est pourquoi la ville de Chaumont a mis 

en place de nombreuses initiatives partagées avec les 

associations locales en faveur de l’environnement et de 

la biodiversité, comme l’implantation de ruches dans la 

Ville, le verdissement des rues et des écoles…

Dans les mois prochains nous irons plus loin encore en 

engageant de nouvelles initiatives en faveur de la santé, 

dans une approche «  one heahlt  », pour une politique 

de santé publique pensée dans sa globalité, dans la 

recherche de solutions qui répondent à la fois aux enjeux 

de santé et environnementaux. 

C’est collectivement que nous avancerons et c’est cet 

esprit solidaire et volontaire que nous avons voulu 

exprimer au travers de notre nouvelle identité graphique, 

qui n’est plus un simple logo mais un espace d’expression 

que chacun pourra s’approprier, en s’amusant avec une 

police et des pictogrammes…pour créer ensemble notre 

langage graphique!

Bonne rentrée à toutes et tous !

Christine Guillemy

Maire de Chaumont
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Travaux 

avenue 109e ri
 

La ville de Chaumont poursuit l’amélioration 

de notre cadre de vie. 

En effet, depuis le 18 septembre et durant 6 à 

7 semaines, l’Avenue du 109ème RI – tronçon Ha-

meau de Chaumont le Bois/ rue des Chevreuils 

- va subir un réaménagement. 

275 mètres de rue concernés par :

○ La réfection de la chaussée en enrobé,

○ La désimperméabilisation partielle du 

stationnement pour une meilleur infiltration 

des eaux de pluie,

○ L’amélioration de la gestion des eaux 

pluviales avec la création de 10 puits 

d’infiltration.

Des travaux qui représentent un coût total de 

200 000€TTC.

A l’issue de ces travaux, cette partie de la rue 

ainsi que les deux lotissements passeront en 

zone 30km/h.

100 000 € 

pour les projets 

des habitants

Le comité de suivi du budget participatif a va-

lidé 9 projets parmi les 17 idées proposées au 

printemps dernier par les habitants :

○ Boîte à livres,

○  L’ombrière végétale, c’est beau et c’est 

frais ! 

○ Le hand à 4 en accès libre,

○ Installation de stations de réparation des 

vélos,

○ Affichons la prévention et la sécurité des 

cyclistes,

○ Aménagement de sentiers sur la ceinture 

verte de Chaumont-Brottes,

○ Un jardin éducatif à Lafayette, pour ap-

prendre, découvrir et cultiver,

○ Aménagement d’une aire de jeux à 

Chaumont-le-Bois,

○  Aménagements au lavoir d’En-Buez.

Ces 9 projets seront soumis au vote des Chau-

montais du 16 au 23 octobre 2023.

La ville de Chaumont consacre un budget de 

100 000 euros pour la réalisation des projets 

ayant obtenu le maximum de voix. 

les projets en détails sur internet : 

jeparticipe.ville-chaumont.fr

Les cimetières 

se mettent au vert

Après une phase de test avec l’installation de 

fibres de bois perméables entre les tombes 

afin de limiter la pousse des nouvelles herbes 

aux cimetières de Clamart, de Buxereuilles et 

Saint Aignan, une nouvelle étape se concrétise 

avec la végétalisation du cimetière Clamart. 

Une végétalisation permettant de développer 

encore plus notre démarche « zéro phyto » 

pour préserver la santé des jardiniers et 

des habitants, pour redonner sa place au 

végétal et embellir ce lieu de mémoire et de 

recueillement et pour préserver la qualité de 

l’eau et la biodiversité. Comment ça marche ? 

Un mélange à fort pouvoir couvrant va être 

planté début octobre sur 2 zones test dans le 

cimetière. Ainsi, il permettra de coloniser plus 

rapidement les surfaces pour empêcher la 

levée d’adventices, plus couramment appelées 

« mauvaises herbes ». L’espace sera alors 

géré comme un gazon, avec des tontes. Deux 

espèces de graminées seront ainsi plantées, 

une par zone, qui fleuriront à l’été prochain. 

Il sera alors temps de voter pour votre espèce 

préférée sur notre plateforme « Je participe ». 

D’ici là, un peu de patience…

BRÈVES
& COMPAGNIE
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un été en

mouvement



Nouveau 
Relax
un théâtre 

joyeux
Et si le Nouveau Relax portait bien son nom ? 

Nouvelle saison rime avec nouveau look,
 nouveau site et nouveaux projets… En piste !

Pour Rémi Sabau, directeur du Nouveau Relax, la 
saison 23/24 est un bébé pétillant, puisqu’il s’agit 
du premier programme entièrement créé sous sa 
direction. Aux oubliettes, la scène conventionnée 
un peu ennuyeuse, réservée aux seuls initiés. Avec 
des décisions simples et une programmation soi-
gnée, cette nouvelle saison se veut explosive.

MOT D’ORDRE : ACCESSIBILITÉ

En effet, la scène chaumontaise portera bientôt - à nouveau - le label 

Scène conventionnée d’intérêt national. Mais la prog’ restera résolument 

pluraliste. Danse, théâtre, cirque, musique : les différentes facettes des 

arts vivants seront représentées, avec une dose d’humour ou d’esprit 

décalé pour “un théâtre joyeux “.  En tout 35 propositions, de septembre 

à juin, à commencer par Mortel Amour, le 7 octobre, avec Charly Voodoo 

et Carmen Maria Vega, dans une ambiance cabaret feutré…

Les artistes en vue sur la scène nationale mais aussi locale seront à 

l’honneur, dans l’idée de présenter le meilleur.

Autre élément rassembleur : les tarifs ont été unifiés avec un prix par 

spectacle de 15 euros maximum. Pas d’augmentation cette année, “ un 

engagement important “ pour Rémi Sabau, rendu possible par les très 

bons chiffres des entrées sur 2022 / 2023 (+1500 par rapport à la période 

pré-covid).  

“ Un signal clair d’invitation à la population 
en  disant : c’est pour vous ! ”

À terme, le Nouveau Relax ambitionne de devenir une ressource 

artistique et technique pour le territoire, en mettant à disposition ses 

connaissances et ses moyens pour diffuser le spectacle vivant, par 

exemple, dans les villages. Un élargissement déjà en cours avec la 

reprise de théâtr'o Bistro de la Cie Théarto dans les bistrots de pays.

échappées
Hors programmation, le théâtre propose 3 rendez-vous de 

printemps, les 19 mars, 16 avril et 18 mai, à 18h30. Un moment 

de lectures musicales d’une heure à peine, pour se changer les 

idées, à la sortie du travail entre collègues ou entre amis. gratuit.
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Cette année, nous vous proposons de découvrir les nouveaux arrivants à Chaumont. 
Différentes trajectoires de vie qui les ont amenés à croiser notre route.

 Ce mois-ci, rencontre avec Isabelle et Vincent, aux manettes d’une MAM (maison d’assistants 
maternels) depuis un an.

Comment avez-vous choisi Chaumont ?

Isabelle : Nous vivions en région parisienne, dans l’Essonne, cela faisait 

un moment que se posait la question de partir. Fin 2021, j’ai vu un post 

facebook qui proposait un week-end en Haute-Marne (organisé par 

l’Agence d’attractivité, ndlr) pour les personnes souhaitant s’installer. Il 

fallait proposer un projet.

Vincent : En tout, 13 familles ont été retenues. Nous avons visité une partie 

du département. Puis, nous sommes revenus environ une fois par mois. 

Nous avons choisi, aussi en fonction du travail. Ici, il y a un gros manque 

de dispositifs pour la petite enfance.

Un changement de vie radical…

Vincent : Oui, ce n’était pas la même vie ; j’étais chef de chantier des as-

censeurs de la Défense, pour des bâtiments de 40 / 50 étages. Je pensais 

me faire muter, mais cela m’obligeait à aller sur Troyes ou Dijon, et je ne 

voulais plus faire autant de route. J’ai suivi une formation pour travailler 

à la MAM.

Isabelle : J’étais déjà dans le secteur de la petite enfance, en bords de 

Seine. Mais les conditions de vie dans le 91 se sont considérablement dé-

gradées ces dernières années : insécurité, incivilités… À la naissance de 

ma petite fille, il y a deux ans, nous nous sommes dit “ on se protège, on 

protège les nôtres “. On ne voulait pas qu’elle grandisse là. Il a été ques-

tion de déménager avec ma fille, qui a finalement suivi son compagnon 

en Lorraine. Mais ils devraient bientôt venir sur le territoire.

Côté qualité de vie, quels sont les changements ?

Vincent : Nous voulions trouver du calme et de la verdure. C’est-à-dire : 

fini le béton, le bruit etc. Nous avons une maison dans un village à 25 mi-

nutes de Chaumont, une grande maison avec un bout de terrain. C’est la 

campagne, à 2 /3 minutes, c’est déjà la forêt. Avant, j’avais au minimum 

1h15 pour aller au travail. Et tous les soirs, les bouchons… Je ne suppor-

tais plus les Parisiens. Ici nous avons du vert, du vert, du vert !

Isabelle : Nous avons un cadre de vie zen, pas de stress. On n’en pouvait 

plus, on ne retournera jamais vivre là-bas…Ici, les gens sont avenants. 

Nous nous promenons souvent avec des poussettes de 4 enfants, alors 

maintenant, nous sommes connus, les commerçants nous reconnaissent. 

C’est le dépaysement total.

Vous avez rapidement trouvé votre place ?

Isabelle : Nous nous sommes bien intégrés. L’an dernier, on nous a de-

mandé si cela nous intéressait d’être bénévoles pour le Téléthon, on a 

dit oui tout de suite. Et cette année, nous avons une réunion la semaine 

prochaine en vue de la prochaine édition. Nous n’avons pas encore de 

vrais amis mais nous avons pas mal de connaissances, des gens avec qui 

nous avons bien sympathisé.

Vincent : Cela nous paraît important de s’engager auprès des acteurs lo-

caux, de participer aux vides-greniers et brocantes pendant l’été… Nous 

avons aussi cherché à aider en devenant bénévoles à Simone (Chateau-

villain). Sinon, nous avons d’autres projets comme celui de lancer des 

chambres d’hôtes et un gîte à côté de chez nous.

Isabelle : Nous avons aussi tenu à changer notre façon de consommer, ne 

plus acheter certains produits au supermarché mais plutôt choisir de la 

viande produite localement, aller chez le maraîcher.

“ Il y a quelques années,
 le théâtre avait une image un peu dégradée, 

élitiste, nous avons voulu montrer 
qu’il est accessible à tous “. 

ils ont 
choisi 

Chaumont

Vous les avez certainement déjà 
aperçus, arpentant la ville avec 
des poussettes 4 places. S’ils font 
désormais partie du paysage ur-
bain, Isabelle et Vincent sont de 
tout nouveaux chaumontais. Il 
y a un an, ce couple de la région 
parisienne a ouvert une MAM 
(maison d’assistants maternels) à 
Chaumont.

identité graphique

Le Nouveau Relax casse son image

Après 17 ans de fructueux travail avec Vincent Perrottet, la 

structure a choisi de renouveler son visuel, en faisant appel à 

Timothée Gouraud. “ Une évidence ”,  pour Rémi Sabau, qui voit 

en lui “ une personne qui vit le territoire ”, et donc, à même de 

composer une partition graphique pour le plus grand nombre.

Le logo a été modifié pour fixer un “Nouveau” flambant et net 

auprès d’un “Relax” inspiré de la typographie originelle du cinéma 

des années 1970.

Explosive et colorée, la nouvelle affiche d’annonce de saison 

évoque le Big bang du renouveau (encore lui). Chaque trimestre, 

une variation de cette affiche verra le jour, avec un spectacle 

focus. Côté couleurs, le bleu et le rouge se retrouveront comme 

marqueurs de l’institution.

Et pour connaître l’intégralité de la prog, direction le site internet 

rénové, où il sera aussi possible de réserver vos places et 

abonnements ! Des programmes petit format seront également 

distribués dans les prochains jours.



nouveau
visage
pour la ville 
du graphisme

une typo

" Il fallait créer quelque chose qui reflétait les atouts de la ville. Le travail 

graphique mais aussi les richesses d’une ville à la campagne. " C’est ainsi que 

Din A Chaumont voit le jour. Une typographie sur le format Din (concept des 

papier A4 / A3), que tout le monde a déjà rencontré, modulable et pratique. 

En effet, l’ambition est de créer un pont entre le monde des professionnels 

du graphisme et les Chaumontais.

Pour en dessiner la forme, Baldinger et Vu-Huu se sont appuyés sur les ty-

pographies qui ont marqué le paysage français, à l’image du travail de Ro-

ger Excoffon, créateur du logo Air France, peintre de lettres avec des design 

très expressifs. Mais aussi les affiches du fonds Dutailly.

DinA Chaumont sera désormais le visage de la ville, identifiable partout. 

Goodies, administrations, journal de ville : la nouvelle typo sera déclinable 

à l’infini.

des pictos

Ludiques et personnalisés, les pictogrammes font partie intégrante de 

la typographie. L’idée ? Un outil à écrire du texte mais aussi à visualiser 

à travers l’univers chaumontais “ Nous avons intégré des pictogrammes 

spécifiques à la Ville de Chaumont, comme le Viaduc ou le marché, des 

éléments du travail des graphistes, des animaux comme des cochons et 

des chats. Pas de zèbres, par exemple, car on n’en rencontre pas souvent 

à Chaumont ! Et des pictogrammes administratifs comme le blason ou 

les macarons officiels. “

Après avoir longuement arpenté la ville et ses alentours, les graphistes 

ont tenu à souligner l’importance de la nature.

“ C’est un challenge pour nous, reconnaît Toan 
Vu-Huu. À l’adresse des habitants, déjà, mais 
aussi parce que notre travail va être scruté par les 
professionnels du monde entier. ”
En effet, celui-ci insiste sur la particularité de 
Chaumont. Dotée d’un centre d’art / musée 
uniquement consacré au graphisme et d’un 
concours international d’affiches parmi les plus 
importants au monde,  Chaumont parle aux 
graphistes internationaux.

un logo

Il joue avec le caractère modulaire de la typographie, “ une mini affiche “. Une 

image simple mais reconnaissable, susceptible d’adopter toutes les couleurs. 

Pourquoi cette ouverture ? “ Si vous avez un logo visuellement fort, distinctif, 

pas besoin d’imposer une couleur “, précise Toan Vu-Huu.

Concrètement, Baldinger Vu-Huu a créé des outils que nous utiliserons pro-

chainement dans notre vie quotidienne. Le Studio a, par ailleurs, remis une 

charte graphique à la Ville, sorte de guide de bonne pratique pour profiter, 

au mieux, de notre nouveau visage.
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une première brique 
pour de nouveaux 
projets
 

Vous l’avez certainement constaté, la ville de Chaumont a déployé au 

début du mois de juillet un nouveau site internet. Doté d’une interface 

élégante et fonctionnelle, celui-ci donne également plus de place à 

l’image et à la photo. Il répond aux nouveaux usages avec des contenus 

qui s’adaptent automatiquement aux smartphones.

L’ancien et vénérable site qui datait de 2013 affichait des limitations 

techniques contraignantes pour les utilisateurs et les administrateurs. 

Le portage a été soigneusement préparé pendant le printemps afin que 

la mise à jour n’impacte pas les nombreux utilisateurs, professionnels et 

particuliers, qui utilisent chaque jour les services en ligne.

Ce nouveau site répond aux normes et standards en vigueur, notamment 

en termes d’accessibilité, de sécurité et de protection des données (RGPD 

Règlement Général sur la Protection des Données). A ce titre, l’héberge-

ment du site est réalisé en France et l’outil de statistique utilisé est MATO-

MO, recommandé par la CNIL.

Ce nouveau site internet marque donc la première étape indispensable 

en vue d’intégrer de nouvelles fonctionnalités et des passerelles avec les 

outils à venir : nouveaux services en ligne, application mobile... Restez 

connectés ! On vous en dit plus bientôt ;-)

TYPO
PIC>>>
>>>TOS
LOGO

chaumont est 
unique au 
monde !

OBJECTIF : des habitants fiers de vivre dans la ville du graphisme (la seule).   
On fait le point sur la nouvelle ligne avec Toan Vu-Huu." 
" On a pris le problème à l’envers... "  glisse le graphiste  Toan Vu-Huu. 
Au départ, la Ville, cherchant à refondre sa signalétique, lance un appel à projet pour divers studios 
de design graphique. Sortant du lot, Baldinger Vu-Huu propose... un diagnostic " Il y avait des choses 
importantes à faire avant la signalétique. Nous n’avons pas choisi une démarche classique...". 
Donc, première phase en 2021. Une observation de plusieurs semaines pour identifier Chaumont, 
avant de réaliser sa carte d’identité. “ Nous sommes allés à la rencontre des habitants, des 
commerçants, pour savoir comment ils percevaient leur ville et le graphisme.
Pour certains, c’était deux mondes différents. Nous voulions que l’identité visuelle aide les 
Chaumontais à être fiers de la ville du graphisme. ”
Résultat ?

Dévoilée en mai 
dernier, la nouvelle 
identité visuelle de 

Chaumont est l’œuvre 
du Studio Baldinger 

- Vu-Huu.  

un
nouveau 
site 
internet 
pourla  
ville

l'info en +
700 ! 
C’est le nombre de demandes d’état 

civil - actes de naissance, de mariage 

et de décès - qui sont formulées 

chaque mois sur le site internet de la 

ville de Chaumont.

Le saviez-vous ? 
40% des prises de rendez-vous 

« cartes d’identité et passeports » 

se font directement sur www.

ville-chaumont.fr > services en 

ligne ! 

140 créneaux  / semaine
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Travaux réalisés 

Depuis 2017, dans le cadre de son plan pluriannuel d’investissement 

(PPI), la Ville consacre environ 1 million d’euros par an pour les travaux 

dans nos écoles. Un PPI qui arrive à terme cette année et qui a permis 

de rattraper le retard enregistré dans les travaux d’amélioration des 

conditions d’accueil de nos enfants. 

Pour autant, ce n’est pas terminé, la Ville investi toujours pour ses écoliers ! 

En effet, pas moins de 270 000€ ont été investis cette année dans des travaux 

réguliers et conséquents tels que le verdissement des cours d’école avec 

Brottes comme premier chantier. Des travaux qui visent à revégétaliser les 

cours pour créer de véritables îlots de fraicheur à l’heure de la récréation. 

D’autres travaux d’amélioration ont été réalisés comme le remplacement de 

menuiseries à l’école Jules Ferry, le remplacement du sol de la restauration 

de l’école Lafayette, l’installation de réseaux informatiques et d’ordinateurs 

dans les écoles Pierres Percées et Voltaire Moulin. 

La musique pour tous

Cette rentrée scolaire marque le lancement du dispositif pilote CHAM - Classe 

à Horaires Aménagés Musique – à l’école Voltaire-Moulin. Un disposif qui 

existait pour les classes du collège de Camille Saint-Saëns et qui est désor-

mais déployé dans les classes élémentaires. Un dispositif pilote axé sur l’édu-

cation artistique à travers la pratique musicale d’une heure par semaine, en 

partenariat avec le Conservatoire de musique de la Ville de Chaumont qui 

sera déployé par la suite dans les différentes écoles de la ville. 

170 
Cette rentrée scolaire marque aussi le démarrage de ce chantier d’envergure. 

Un chantier de plus de 15 millions d’euros regroupant les écoles Pillon et 

Prévert. Un équipement qui s’inscrit dans la démarche « école du socle » 

étroitement liée avec le collège de La Rochotte et le lycée Decomble. Une 

école dont l’usage ne sera pas uniquement pédagogique mais aussi culturel 

proposant des animations pour fédérer les générations et qui sera un 

exemple en termes d’écologie et de développement durable. 

Encore un peu de patience… ouverture prévue à la rentrée 2025. 

Retour 
en classe

C’est la stratégie gagnant-gagnant adop-
tée pour aider les commerçants qui le sou-
haitent à donner un coup de jeune à leur 
façade. Comment en bénéficier ? On vous 
dit tout !

Dernier né des dispositifs d’aides à l’habitat et au commerce dans le 

cadre de Cœur de ville, l’aide aux rénovations des devantures et en-

seignes s’adresse aux commerçants.

L’idée ? “ Plus c’est beau, plus on a envie d’y aller “, résume Anthony 

Koenig, directeur du projet Cœur de ville. Autrement dit, rejoindre 

deux impulsions : le souhait d’une boutique plus coquette pour les 

professionnels et notre envie d’un centre-ville plus attractif.

Vers un centre 
qui vend du rêve ?

Non, pas question de distiller de l’extrait de rêve, mais plutôt de ré-

jouir la vue des habitants, des consommateurs et des touristes… Tous 

les travaux d’embellissement sont concernés, pour les commerces 

récents ou plus anciens. L’aide prend la forme de subventions, pla-

fonnées à 50 ou 70% en fonction du type de travaux. Elles peuvent 

aller jusqu’à 1 000 euros pour une enseigne et 5 000 euros pour une 

devanture, voire 7 000 euros pour certains projets. Car le coup de 

main n’est pas seulement pécuniaire. Des conseils peuvent être ap-

portés, notamment en partenariat avec le service de l’architecte des 

bâtiments de France.

En effet, depuis 2020, certaines règles se mettent en place 

progressivement avec la mise en œuvre du Site Patrimonial 

Remarquable de Chaumont. Typographie des enseignes, couleurs, 

style de rénovation : l’application se fait progressivement et peut 

inspirer les commerçants pour leurs travaux.

Pour l’instant, côté projet finalisé, Annick C., rue Pasteur, a fait le choix 

d’une devanture bleue qui se singularise avec sobriété et élégance 

dans le rythme de la rue. Par ailleurs, plusieurs dossiers sont en cours.

Cohérent, mais pas stéréotypé 
chaque projet est unique

Attention, l’ambition n’est pas d’imposer monotonie et répétition avec des 

couleurs et un design rigoureusement identique ! Il s’agit d’un coup de pouce 

pour accompagner les commerçants dans leur démarche. Par exemple, en 

orientant vers des couleurs plus cohérentes avec le reste des bâtiments de la 

rue, mais aussi en fonction du commerce concerné. “On va essayer d’éviter les 

énormes placards publicitaires qui ne tiennent pas compte de la qualité archi-

tecturale, illustre Anthony Koenig. Privilégier des enseignes assez travaillées, 

avec des lettres peintes ou découpées plutôt qu’un bandeau plaqué. Mais on 

veut surtout que les propositions soient adaptées à chaque projet. “

Contact : Anthony Koenig, directeur du projet Cœur de ville

a.koenig@ville-chaumont.fr

07 88 32 02 75

Commerces
faire battre 
le cœur de 

ville

De 
beaux

commerces 
= 

un 
centre-ville 

attrayant

LES CHIFFRES CLÉS

1589 ÉLÈVES 
RENTRÉE 2023 

SOIT 66 DE + QUE 2022

59 ATSEM
 58 POUR LES CLASSES 

DE MATERNELLE ET 

UNE REMPLAÇANTE

DOTATION AUX ÉCOLES 

37€ / ÉLÈVE 
EN MATERNELLE 

+ 7€ / ÉLÈVE DE MATER-

NELLE POUR NOËL

32€ / ÉLÈVE
 EN ÉLÉMENTAIRE 

C’EST LE NOMBRE D’ARBRES 
QUI SERONT PLANTÉS SUR 
L’ENSEMBLE DU PROJET DE 
LA NOUVELLE ÉCOLE DE LA 
ROCHOTTE.
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La traditionnelle Semaine bleue, dédiée à la valorisation de la place des 

aînés dans la vie sociale, se déroulera cette année du 2 au 8 octobre. 

Pour rappel, cette semaine vise à promouvoir les contributions que 

tous les aînés, quels que soient leur âge, leur état de santé et leur 

niveau d’autonomie, peuvent apporter à la société. « Vieillir ensemble, 

une chance à cultiver » est le thème retenu pour cette nouvelle édition 

mettant en avant la conviction selon laquelle vieillir ensemble est une 

chance, à la fois pour les personnes âgées et les plus jeunes générations. 

A partir du lundi 2 octobre, nos aînés Chaumontais et Brottais sont donc 

conviés à participer à une multitude d’activités gratuites : conférences, 

jeux, danse, randonnées, expositions, visites, ateliers, thé dansant, 

gymnastique, équitation, il y en aura pour tous les goûts. De quoi passer 

à coup sûr un bon moment !

Le Gala des Aînés aura lieu, quant à lui, les 7 et 8 octobre 2023 de 14h30 à 

18h à la salle des fêtes de Chaumont. Organisé par l’Office Municipal des 

Aînés, ce gala est un rendez-vous incontournable qui prend désormais 

toute sa place au cours de cette semaine consacrée à nos seniors. 

Chansons et cabaret avec Légend’Air et Christopher Muel seront au 

programme, un rendez-vous à ne surtout pas manquer ! 

Renseignements : officedesaines52000@gmail.com / 06 74 19 77 89

Du 2 au 8 octobre 2023

Retrouvez le programme complet sur nos réseaux sociaux facebook 

et instagram et sur www.ville-chaumont.fr 

Semaine 
bleue
vieillir 
ensemble, 
une chance 
à cultiver!

 

Les 
Silos
un point sur les travaux

Depuis l’hiver 2022, notre emblématique médiathèque 

des Silos subit des travaux de rénovation et de mo-

dernisation importants. Avant sa réouverture prévue 

pour le premier trimestre 2024. Voici un petit aperçu 

des travaux en cours :

○ Travaux de performance énergétique : chauffage, 

ventilation et climatisation afin d’améliorer l’hygro-

métrie et la gestion des températures dans les ré-

serves, notre confort dans les espaces de lecture et le 

confort du personnel. Ces derniers devraient se termi-

ner en octobre 2023.

○ Réhabilitation du rez-de-chaussée avec des 

démolitions et curages qui sont maintenant terminés. 

Depuis septembre, tous les corps de métier inter-

viennent pour une livraison (travaux, aménagement, 

signalétique, etc.) en janvier 2024. 

○ Restauration de la façade : à compter de cet au-

tomne deux façades sur 4 seront en cours de restaura-

tion côté gare et côté Est signe. Les autres  suivront au 

printemps 2024.

En attendant la réouverture cet hiver, les Silos 

éphémères vous accueillent à l’espace Bouchardon  : 

87, rue Victoire de la Marne. 

LE MARDI, JEUDI ET VENDREDI DE 13H30 À 18H30 – 

MERCREDI ET SAMEDI DE 9H30 À 12H ET DE 13H30 À 18H30. 

Les Colis de Noël sont offerts par la ville de Chaumont aux personnes 

âgées de 65 ans et plus ayant de faibles ressources. Demeurant à Chau-

mont et à Brottes, bénéficiaires de l’Allocation de Solidarité aux Per-

sonnes âgées (ASPA). Les paniers sont composés de denrées alimentaires 

pour un Noël gourmand et chaleureux. 

Chaque colis, d’une valeur de 100 euros pour une personne seule et de 

135 euros pour un couple, sera à venir retirer en mairie ou distribué à 

domicile aux personnes ne pouvant se déplacer. L’année dernière, près 

de 60 personnes avaient bénéficié des Colis de Noël. C’est aussi - et sur-

tout - cela l’esprit des fêtes !

 

Les inscriptions pour bénéficier des Colis de Noël se déroulent 

jusqu’au 10 novembre 2023

Renseignements :  Direction des solidarités de la ville de Chaumont

tél. 03 25 03 26 88

Noël 
solidaire 
colis de noël



La fin de l’été marque le retour en 

classe des enfants, la reprise des 

activités pour petits et grands, et, cette 

année, pour notre département, la 

campagne électorale pour les élections 

sénatoriales du 24 septembre. Le vote 

de vos 35 élus locaux est sollicité par 

les différents candidats qui, à cette 

occasion, parlent essentiellement 

d’aménagement du territoire. Nos 

2 sénateurs auront fort à faire pour 

défendre un aménagement équilibré 

entre villes et campagnes (hôpitaux, 

déserts médicaux ou administratifs, 

mobilité, scolarité, …). 

Concernant les activités à Chaumont, le 

forum des associations a montré toute 

la vitalité du tissu local. Tissu si dense 

qu’on en vient à manquer d’espace et 

qu’il serait sans doute intéressant de 

réfléchir à l’utilisation d’un troisième 

lieu (même si, malheureusement, 

certaines associations réservent un 

espace qu’elles n’utilisent pas au 

détriment d’autres). 

LE GOUVERNEMENT 

PRÉPARE LES PROCHAINS 

COUPS

Fier d’avoir imposé sa réforme en 

nous volant deux années de retraite, 

Macron prépare les prochains coups 

de bâton. Sous prétexte que la dette 

de l’État atteint les 3000 milliards 

d’euros, le gouvernement s’apprête à 

tailler dans les dépenses dites sociales, 

RSA, Sécurité sociale ou indemnités 

chômage.

Si l’État a emprunté 700 milliards d’euros 

supplémentaires en cinq ans, ce n’est 

pas pour protéger la population. C’est 

pour permettre aux groupes de l’énergie 

de vendre l’électricité ou l’essence 

au prix fort. C’est pour permettre aux 

Dassault, Thalès et autres marchands 

d’armes de s’enrichir avec la guerre en 

Ukraine. C’est pour garantir les intérêts 

des capitalistes français face à leurs 

concurrents américains ou chinois.

La dette de l’État n’est pas la nôtre !

La hausse des prix de l’alimentaire et 

de l’énergie n’en finit pas. Ministres 

et économistes promettaient une 

baisse de l’inflation... Non seulement 

ils n’en savent rien, mais ils cherchent 

à camoufler que les industriels et la 

grande distribution font monter les prix 

pour s’assurer des profits toujours plus 

grands. Cette inflation est une forme 

NATURE EN VILLE, 

C’EST POUR QUAND !

L’été 2023 en Haute-Marne a été en 

moyenne plus chaud de 2,1° que la 

normale par rapport à la moyenne 

des étés entre 1981 et 2010 (Source 

: association de climatologie de la 

Haute-Marne). Certains diront que 

ce n’est que quelques degrés de 

plus et que tous les jours d’été ne se 

ressemblent pas. Certes nous pouvons 

minimiser la chose et se dire qu’après 

tout, un peu de soleil en plus c’est 

toujours bon à prendre avant l’arrivée 

de l’automne. Nous pouvons sinon, 

aussi par exemple comparer avec notre 

propre température corporelle qui est 

en moyenne de 37° en lui rajoutant 2° 

degrés. Serions-nous en grande forme 

? Ou hospitalisé au bout de quelques 

jours ? Le changement climatique 

est une réalité, les températures 

s’emballent partout dans le monde 

avec des effets catastrophiques sur le 

vivant (incendies, typhons, inondations, 

disparition des espèces…). À l’heure 

des grands changements et des 

décisions courageuses, ceux et celles 

qui nous gouvernent se doivent de 

prendre le problème à bras le corps et 

pas seulement des mesurettes en forme 

Le jury régional a tranché, la ville de 

Chaumont conserve sa troisième fleur. 

Nous sommes particulièrement fiers de 

cette distinction qui nous est attribuée, 

non pas seulement pour nos massifs 

fleuris mais pour l’ensemble de nos efforts 

concernant l’adaptation de notre ville aux 

enjeux liés au réchauffement climatique 

et à la qualité générale de l’espace urbain. 

La végétation nous est précieuse pour 

supporter les fortes chaleurs estivales 

et nous devons tout faire pour l’aider à 

s’adapter. De nombreux arbres plantés 

dans l’espace urbain dépérissent. Il nous 

faut progressivement les remplacer par 

des espèces mieux à même de supporter 

les périodes de sécheresse. Nous n’avons 

malheureusement pas de certitudes et 

notre service espaces verts expérimente 

en plantant diverses variétés. Tous nos 

nouveaux chantiers font une grande 

place au verdissement. À ce titre, 

celui de la nouvelle école du quartier 

de la Rochotte sera exemplaire. Il y a 

malheureusement fallu couper quelques 

arbres pour l’implantation du bâtiment 

mais 120 nouveaux sujets seront bientôt 

installés sur le site. Nous végétaliserons 

aussi, progressivement, comme nous 

l’avons fait cette année à Brottes, les 

cours des écoles de Chaumont. Au 

programme aussi l’installation de petites 

forêts urbaines sur des espaces vacants, 

La rentrée est marquée par son lot 

habituel d’augmentations diverses. 

Augmentations renforcées par 

l’inflation qui mine le pouvoir d’achat 

de chacun. Il y a urgence de rechercher 

tous les moyens d’atténuer, voire de 

diminuer, la pression fiscale locale sur 

les ménages.

Enfin, plusieurs évènements sportifs 

majeurs (coupe du monde de rugby, 

jeux olympiques) vont rythmer les 

mois qui viennent. Nous espérons que 

ces « locomotives » évènementielles 

seront favorables à la pratique sportive 

chaumontaise et à l’utilisation des 

équipements locaux. Les fameuses 

valeurs du sport, si chères à Coubertin 

doivent être nôtre.

Bonne rentrée à tous.

d’impôt prélevé par la bourgeoisie sur 

l’ensemble des classes populaires.

Quant aux jeunes des classes 

populaires, ils sont dans le viseur du 

gouvernement. Tous les prétextes sont 

bons pour les pousser à travailler de 

plus en plus tôt. La réforme des lycées 

professionnels vise à augmenter les 

temps de stages en entreprise au 

détriment de la culture générale et à 

adapter « l’offre à la demande », c’est-à-

dire les métiers enseignés aux besoins 

immédiats des entreprises.

Si Macron prétend faire de l’Éducation 

son domaine réservé, ce n’est pas 

pour offrir une éducation de qualité 

à la jeunesse des quartiers pauvres. 

C’est pour la mettre au pas ! Pour 

l’embrigader derrière les valeurs 

militaires, il a déjà instauré le Service 

national universel. Il prépare le terrain 

pour envoyer ces jeunes-là à l’armée ou 

se faire exploiter au plus vite à l’usine.

Le gouvernement prépare de plus en 

plus ouvertement la guerre générale 

que la crise de l’économie capitaliste 

et les rivalités entre les grandes 

puissances rendent inéluctable. C’est 

l’un des objectifs de la mise au pas des 

travailleurs et de la jeunesse. 

Cet engrenage dépasse la petite 

personne de Macron ou de ses 

concurrents. La seule voie pour l’enrayer 

est que les travailleurs renversent ce 

système capitaliste dément.

d’écran de fumée. La lutte contre le 

réchauffement climatique est une cause 

mondiale à mener, mais nationalement 

comme localement il serait temps 

d’être à la hauteur de ce défi. Prenons 

l’exemple de la végétalisation des villes 

moyen le plus rapide pour lutter contre 

les îlots de chaleur, pour retrouver de 

la biodiversité dans les villes, mais 

aussi pour permettre une meilleure 

qualité de l’air (En France 48 000 décès 

prématurés par an dû à la pollution de 

l’air extérieur). Où en sommes-nous à 

Chaumont ? Nous coupons des arbres 

quinquagénaires en bonne santé pour 

les remplacer par des plus jeunes 

(quoique pas partout), nous avons un 

centre ville bétonnisé à outrance et 

même un projet de construction de 

logement sur l’unique espace vert d’un 

quartier. Clairement, nous ne sommes 

pas une ville verte, la nature est autour 

de Chaumont, mais pas dans la ville 

comme le confirme le classement du 

site nos villes vertes qui nous classe 

à la 792ième place sur 894 des petites 

villes de France. Alors que devons-

nous faire ? Continuer à communiquer 

en affirmant que Chaumont est une 

ville fleurie, une ville où il fait bon 

vivre, une ville à la campagne ou tout 

simplement enfin agir et planter des 

arbres ? La dernière solution parait la 

plus raisonnable et nous pourrions à 

l’avenir par formalisme communiquer 

sur notre ascension dans le classement 

des petites villes vertes de France.

la végétalisation des pieds de murs dans 

le centre historique…

Bien-sûr, il faudra un peu s’armer de 

patience. Il est tentant de vouloir planter 

des arbres matures pour vite profiter 

de leurs bienfaits mais cela limite leurs 

chances de survie. Un arbre adulte a 

un réseau racinaire déjà bien établi : le 

transplanter le prive de sa base. Il vaut 

donc mieux planter de petits sujets qui 

les rattraperont en hauteur au bout de 

quelques années. L’entretien de tous 

ces espaces végétalisés représente 

une somme de travail énorme, et ce, 

dans le cadre d’une démarche de 

développement durable engagée depuis 

plusieurs années. Il faut apprendre 

progressivement à changer son regard 

sur ce que doit-être un espace végétalisé 

et accepter des lieux peut-être moins 

nets mais où la biodiversité peut 

s’épanouir. Notre service d’entretien du 

patrimoine naturel fournit à cet égard un 

travail remarquable. Le jury a également 

souligné la propreté de la Ville en général. 

Même si le comportement de certains 

n’est pas exemplaire en termes de gestion 

des déchets, nos agents s’activent 

chaque jour pour « réparer » et rendre 

Chaumont accueillante et agréable à 

vivre. Soyons fiers de cette ville à la 

campagne où la nature a toute sa place 

et respectons notre environnement.

trib
unes

Sylvain Demay

Liste “ Lutte ouvrière - Faire 

entendre le camp des tra-

vailleurs ”

Alexandre Pernet

Liste “Nous, Chaumont !“

Jean-Marie Joder

Liste “Chaumont 

2020, Avançons en-

semble“

Isabelle Fenaux

Liste ” Chaumont 

naturellement ”
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Ordures 
ménagères
Augmentation 

en 2024

LA TROISIÈME FLEUR, CE N’EST 

PAS QUE POUR LES FLEURS

Les ordures ménagères sont une compétence de l'agglomération de 

Chaumont, qui avait, suite à la fusion avec les autres communautés de 

communes, une période transitoire de 7 ans pour mettre en place un 

mode de financement unique. 

Durant cette période, deux modes de financement coexistaient : la TEOM 

(Taxe d’enlèvement des ordures ménagères) pour 5 communes dont 

Chaumont et la REOM (redevance d’enlèvement des ordures ménagères) 

pour les autres communes. À compter du 1er janvier 2024, toutes les 

communes du territoire seront assujetties à la TEOM. 

Donc pas de changement ? Malheureusement si. Jusqu’en 2023, la ville 

de Chaumont fixait un taux de TEOM en fonction de sa base communale 

et de la contribution sollicitée pas l’agglomération de Chaumont. Mais, à 

compter de 2024, c’est l’Agglomération qui fixera le taux de la TEOM en 

fonction de sa base fiscale intercommunale et de ses besoins en matière 

de dépenses liées à cette compétence. Il s’agira alors d’un taux uniforme 

sur l’ensemble du territoire. 

A besoin de financement équivalent, la base fiscale intercommunale, 

composée de bases fiscales communales très disparates, engendre un 

taux unique plus élevé que celui fixé par la ville jusqu’à présent. 

2023 
Exemple pour Chaumont 
○ Base fiscale de Chaumont : 27 260 338€

○ Appel de contribution de l’Agglomération : 2 097 212€

○  Taux de 7.69%

 

2024 
Projection agglo
○ Base fiscale communautaire estimative 

41 686 485€

○ Besoins de l’Agglomération estimés sur l’ensemble du territoire : 

4 247 853€

○ Taux uniforme indicatif (ne sera connu que lors du vote du BP 2024) 

de 10.19% 

Soit une hausse du taux de 2,5 points pour l’ensemble des Chaumontais.

Enfin, le maire de Chaumont a demandé un étalement sur trois ans de cette 

hausse de taux afin que les Chaumontais, qui supportent la plus forte hausse 

sur l’ensemble du territoire, ne la subissent pas brutalement dès 2024.

AINSI, À BASE FISCALE ÉQUIVALENTE 
(sans prise en compte de l’inflation pour 2023 et 2024) et à service 
équivalent, l’impact pour les Chaumontais pourrait être estimé ainsi : 

2022 2023 2024 2025 2026

BASE
(moitié de 
la valeur 
locative 

cadastrale 
de votre 

propriété)

2650 2650 2650 2650 2650

TAUX 

8,12% 

(fixé par la 
ville)

7,69% 

(fixé par la 
ville)

8,52% 
(étalement 

du taux 
unique fixé 

par l’Ag-
gloméra-

tion)

9,36% 
(étalement 

du taux 
unique fixé 

par l’Ag-
gloméra-

tion)

10,19% 
(taux 

unique 
indicatif 
fixé par 

l’Agglomé-
ration)

TEOM 215,18€ 203,79€ 225,78€ 246,04€ 270,04 €

HAUSSE + 66,25 €

+ 32,51%

Cette augmentation sera valable à compter de l’automne 2024 soit, dans un an. 

Pour la 16ème année consécutive, la ville de 
Chaumont a décidé de ne pas augmenter 
le taux de la taxe foncière. Toutefois, l’ag-
glomération de Chaumont, avant la fin de 
cette année, avait l’obligation d’harmoni-
ser sa fiscalité dans le domaine des ordures 
ménagères. C’est chose faite ! Ainsi, toutes 
les communes du territoire, à compter 
de 2024, passeront à la TEOM avec, pour 
conséquence, une augmentation pour les 
Chaumontais dès 2024. On vous explique. 



SPECTACLE

ART LYRIQUE
« VOYAGE 

D’AUTOMNE »

VENDREDI 29 SEPTEMBRE 
20H30

NOUVEAU RELAX
Org. : Fugue à l’Opéra 

RENDEZ-VOUS

LES AUTOMNALES 
ARTISANAT ET SAVOIR FAIRE

SAMEDI 14 OCTOBRE
DIMANCHE 15 OCTOBRE

DE 9H À 19H
CENTRE-VILLE DE CHAUMONT

SPORT

3ème EDITION DE 
L’URBAN TRAIL

DE CHAUMONT 

SAMEDI 7 OCTOBRE
DIMANCHE 8 OCTOBRE
SALLE JEAN MASSON

EXPOSITION

MYCOLOGIQUE 
PAR LA SOCIÉTÉ DE SCIENCES 

NATURELLES

SAMEDI 21 OCTOBRE
DIMANCHE 22 OCTOBRE

SALLE DU PATRONAGE LAÏQUE

RENDEZ-VOUS

MARCHÉ 
D’AUTOMNE

PRODUCTEURS 
ET ARTISANS LOCAUX 

DIMANCHE 29 OCTOBRE 
 DE 10H À 18H

MARCHÉ COUVERT 

RENDEZ-VOUS

20ème FOIRE BIO
DE CHAUMONT

DIMANCHE 1er OCTOBRE 
10H 18H

LYCÉE AGRICOLE
DE CHAUMONT CHOIGNES

Entrée gratuite

SPECTACLE

CIRQUE 
«ET LA MER S’EST MISE À 
BRÛLER » PAR LA CIE UNA 

JEUDI 12 OCTOBRE / 20H30

POUR LES PLUS DE 9 ANS
NOUVEAU RELAX

SPORT

6ème ÉDITION DU 
SOUTIEN ROSE 

DIMANCHE 1er OCTOBRE 
PORT DE LA MALADIÈRE

Inscription sur HELLOASSO
ou sur place le jour même 

Org : Ligue contre le Cancer, 
comité Haute-Marne
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RENDEZ-VOUS

GALA DE L’OFFICE 
DES AÎNÉS

SAMEDI 7 OCTOBRE
DIMANCHE 8 OCTOBRE

DE 14H30 À 18H30
SALLE DES FÊTES

CÉRÉMONIE

105ÈME ANNIVERSAIRE 
DE LA FÊTE DE LA 

VICTOIRE ET DE LA 
PAIX 

SAMEDI 11 NOVEMBRE 
9h30

Monument aux Morts, Brottes
10h45

Monument aux morts, bld Thiers
11h30

Aubade de la Batterie Fanfare et de 
l’Orchestre d’Harmonie de Chaumont

SPORT 

TOURNOI DE
L’AFFICHE

SAMEDI 25 NOVEMBRE
8H À 20H

DIMANCHE 26 NOVEMBRE
8H À 16H 

GYMNASE DECOMBLE
Organisé par Chaumont Badminton 

Club
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